



OIVF

OBSERVATOIRE
INTERNATIONAL
DES VIOLENCES
ENVERS LES FEMMES



CGLU
Comisión

Inclusión Social,
Democracia Participativa
y Derechos Humanos

Seine-Saint-Denis
LE DÉPARTEMENT



AFD
AGENCE FRANÇAISE
DE DÉVELOPPEMENT

Territorios cuidadores de las mujeres víctimas de violencia machista

Boletín coescrito del [Observatorio de las violencias contra las mujeres de Seine Saint Denis \(OVF\)](#) y la [Comisión de Inclusión Social, Democracia Participativa y Derechos Humanos de CGLU \(CGLU-CISDPD\)](#) en el marco del programa internacional "[Territorios cuidadores de las mujeres víctimas de violencia](#)", financiado por la Agencia Francesa de Desarrollo.

8 Marzo 2024, Día Internacional de la Mujer

Entrevista con Hon. Rohey Malick Lowe, Alcaldesa de Banjul

En enero de 2024, el OVF, la Ciudad de Banjul y la CISDPDH de CGLU coorganizaron la formación internacional "[Hacia Territorios cuidadores de las mujeres víctimas de violencia](#)", que tuvo lugar en Banjul, Gambia. En esta entrevista, la Alcaldesa de Banjul comparte su opinión sobre los resultados de este importante evento.

¿Cuál es la contribución del seminario internacional "[Hacia Territorios cuidadores de las mujeres víctimas de violencia](#)", que usted acogió en Banjul en enero, para la solidaridad internacional y para la lucha contra la violencia hacia las mujeres?

La formación internacional contribuyó de varias maneras a la lucha contra la violencia machista. En primer lugar, los participantes se beneficiaron del **intercambio de buenas prácticas** a través de las voces de alcaldesas y electas de distintos países africanos, que pudieron dar ejemplos concretos de los enfoques que han desarrollado para combatir la violencia contra las mujeres.

En segundo lugar, la formación fomentó la colaboración entre las diversas partes interesadas que participaron en la formación; y **mejoró las competencias de las participantes en el ámbito de los derechos de la mujer**.

En tercer lugar, el evento **promovió un enfoque holístico para apoyar a las mujeres afectadas por la violencia**; fomentó el intercambio de conocimientos y reforzó la solidaridad internacional en la lucha contra este problema crucial para la sociedad entera. Además, la formación permitió a las comunidades y a los profesionales reflexionar sobre **cómo crear entornos más seguros para las mujeres, y reforzó los esfuerzos globales de incidencia para combatir la violencia contra las mujeres**.



Rohey Malick Lowe nació en Banjul en 1971. Ella comenzó su carrera profesional en el sector de la hostelería y el turismo, antes de retomar sus estudios de Relaciones Internacionales en la Universidad de Dalarna (Suecia) en 2012.

Rohey Malick Lowe regresó a Gambia en 2017 y se convirtió en la primera mujer elegida Alcaldesa de Banjul en 2018, en la candidatura del UDP, en un intento de hacer de la buena gobernanza, los derechos de las mujeres y los niños y el dinamismo económico local sus prioridades. Fue reelegida en mayo de 2023, reiterando su compromiso con la juventud y la emancipación de la mujer.



OIVF

OBSERVATOIRE
INTERNATIONAL
DES VIOLENCES
ENVERS LES FEMMES



CGLU
Comisión

Inclusión Social,
Democracia Participativa
y Derechos Humanos

Seine-Saint-Denis
LE DÉPARTEMENT



AFD
AGENCE FRANÇAISE
DE DÉVELOPPEMENT

¿Qué necesidad hay de que los gobiernos locales se comprometan en la lucha contra la violencia machista?

Los gobiernos locales y regionales desempeñan un papel crucial en la lucha contra la violencia contra las mujeres. **Ellos representan los gobiernos más cercanos a la gente: su proximidad a las comunidades significa que tienen que implicarse allí donde están las mujeres, lo que les permite comprender y abordar mejor los retos particulares a los que se enfrentan las mujeres a nivel local.**

Los gobiernos locales pueden desarrollar soluciones a medida para los problemas a los que se enfrentan las mujeres; **y poner en marcha iniciativas específicas y culturalmente sensibles que aborden necesidades concretas dentro de su jurisdicción**, garantizando que las intervenciones sean pertinentes y eficaces.

Los gobiernos locales pueden coordinar diversos servicios municipales, como la policía, la atención sanitaria y los programas de apoyo, para **crear un enfoque global e integrado de la lucha contra la violencia contra las mujeres**. Las Ciudades pueden poner en marcha campañas de sensibilización e información, programas educativos y medidas preventivas en sus comunidades para promover la igualdad entre hombres y mujeres.

Las Ciudades también pueden garantizar que las medidas legales adoptadas contra los autores de la violencia se apliquen de forma efectiva, para garantizar la justicia y la protección de las víctimas de la violencia. La participación de lxs ciudadanxs fomenta la participación y la colaboración de la comunidad, promoviendo un sentido de responsabilidad compartida en la lucha contra la violencia contra las mujeres.

Los gobiernos locales y regionales están mejor situados para responder rápidamente a los nuevos problemas, adaptar las políticas a los contextos locales y evaluar y mejorar continuamente sus esfuerzos para combatir la violencia contra las mujeres. **Cuando las Ciudades se comprometen, se puede poner en marcha un enfoque más holístico y centrado en la comunidad, lo que contribuye a crear un entorno más seguro y propicio para las mujeres.**



Las palabras de Ernestine Ronai, Directora del Observatorio de las Violencias contra las Mujeres del Departamento de Seine-Saint-Denis



¿Cómo podemos hablar de democracia, desarrollo humano y justicia social si no combatimos la violencia contra las mujeres?

¿Por qué lo hacemos? ¿Qué le dice el agresor a su víctima? "Eres mía, quédate en casa, no participes en esta reunión, ocúpate de la casa y de los niños. Soy yo quien decide si participas o no en la vida de la ciudad, si participas o no en la vida del gobierno local".

La violencia contra las mujeres afecta a una de cada tres mujeres, ¡y es una cifra enorme! Tres minutos de violación destrozan toda una vida.

Con nuestro programa "Territorios cuidadores de las mujeres víctimas de violencia", vemos que los gobiernos locales están poniendo en marcha políticas públicas locales eficaces. **Combatir la violencia contra las mujeres es una cuestión social. Si queremos una sociedad sin violencia, hay que creer y proteger a las mujeres y niñas víctimas de la violencia.**

Noticias del programa internacional

"Territorios cuidadores de las mujeres víctimas de violencia"

Entre el 22 y el 24 de enero de 2024, el OVF, la Ciudad de Banjul y la CISDPDH de CGLU coorganizaron la formación internacional "Hacia Territorios cuidadores de las mujeres víctimas de violencia" en Banjul, enfocándose en la mutilación genital femenina, los matrimonios forzados; la violencia contra las niñas en situaciones de conflicto armado.

Lea el artículo sobre el curso de formación [AQUÍ](#)



El acto concluyó con la adopción de una [**declaración de compromiso**](#) firmada por los alcaldes y representantes de las autoridades locales y regionales. Lea a continuación el texto de la Declaración:

Nosotras, líderes locales y regionales de África, bajo los auspicios de la Organización Mundial de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos y el liderazgo del Departamento de Seine-Saint-Denis, su Observatorio de las Violencias contra las mujeres, y la Red de Mujeres Electas Locales de África (REFELA) nos reunimos en Banjul, capital de Gambia, del 22 al 24 de enero de 2024 con motivo de la Formación Africana sobre el tema "**Hacia territorios cuidadores para las mujeres víctimas de la violencia**".

La formación tuvo lugar bajo el distinguido patrocinio de la Presidenta de la Red de Mujeres Electas Locales de África (REFELA), Honorable Rohey Malick Lowe, Alcaldesa de Banjul, Gambia.

Nosotras, Honorables Alcaldesas y representantes de gobiernos locales y regionales:

- **Reconocemos el importante papel de las líderes políticas** en la lucha para eliminar todas las formas de discriminación contra las mujeres, especialmente la mutilación genital femenina, los matrimonios forzados y la violencia sexual;
- **Debatimos sobre la necesidad de acelerar las acciones a nivel global, continental, nacional y local** para erradicar todas las formas de violencia contra las mujeres, especialmente la mutilación genital femenina, los matrimonios forzados y la violencia sexual;
- **Examinamos la iniciativa del Observatorio de las Violencias contra las Mujeres del Departamento de Seine-Saint-Denis en colaboración con la Comisión de Inclusión Social, Democracia Participativa y Derechos Humanos de CGLU (CISDPDH) de CGLU;**
- **Adherimos a la Declaración de Iztapalapa** promovida por la CISDPDH en nombre del Observatorio Internacional de las Violencias contra las Mujeres (OIVF), que se compromete a trabajar conjuntamente para fortalecer las Ciudades y Territorios que Cuidan a las Mujeres -en su pluralidad y diversidad- víctimas de violencia.
- **Convocamos a otros territorios a sumarse a este esfuerzo a favor del municipalismo feminista** para que juntos colaboremos en la promoción de herramientas, políticas públicas y capacitaciones para avanzar hacia un OIVF.

"Hacemos un llamamiento a mujeres y hombres de todos los rincones de África en particular y de todos los continentes del mundo para que se unan y combatan la violencia contra las mujeres: Ciudades Unidas son Mujeres Unidas. Nuestras ciudades están formando a la nueva generación de mujeres y niñas y su futuro debe estar libre de violencia, construido desde la solidaridad. Adoptemos juntas la noción de cuidado para fomentar la igualdad entre nosotras. Lucharemos con dignidad para liberarnos de las cadenas de todas las formas de violencia. Nuestro movimiento municipal internacional, impulsado por la igualdad, se compromete a fomentar sociedades en las que niños y niñas, mujeres y hombres, puedan definir su futuro con dignidad, justicia, paz y en solidaridad con todas las mujeres del mundo".

Noticias del programa internacional "Territorios cuidadores de las mujeres víctimas de violencia"

Febrero de 2024: con motivo del **Día Internacional contra la Mutilación Genital Femenina**, el Observatoire de la Seine-Saint-Denis organizó [una jornada de sensibilización contra la mutilación genital femenina](#). El programa incluía la proyección de dos testimonios de participantes en el seminario de Banjul.

La importancia del Observatorio de la Violencia contra las Mujeres en Yenín en tiempos de guerra



En este 8 de marzo de 2024, **nuestra solidaridad se dirige a todas las mujeres y niñas víctimas de la violencia en tiempos de conflicto armado**. A pesar de la guerra, el Observatorio de la Violencia contra la Mujer de Yenín prosigue su labor, poniendo en marcha actividades para mujeres y niños afectados por los ataques israelíes.

Para saber más sobre el trabajo del Observatorio de Yenín, el artículo está disponible [aquí](#).

Somos conscientes de que animar a los jóvenes a prevenir y combatir la violencia contra las mujeres es la clave para una sociedad libre de violencia en el futuro. En Mandlakazi, debatimos la cuestión de la tolerancia cero con la violencia doméstica en las Ciudades.

Hemos fomentado más campañas de concienciación comunitaria y ampliado el trabajo a líderes comunitarios, religiosos y tradicionales en favor de las mujeres.

Los gobiernos locales y regionales deben implicarse en la lucha contra la violencia contra las mujeres. **Deben crear las condiciones básicas para una mejor calidad de vida de las mujeres, creando plataformas multisectoriales en las que participen los distintos actores de la lucha contra la violencia doméstica**, los consejos de asuntos sociales, la policía, los fiscales y todos los agentes que puedan influir en una mejor calidad de vida de las mujeres. **Los gobiernos locales deben animar a los jóvenes a llevar una vida de paz, solidaridad y tolerancia cero con la violencia.** También es importante mencionar la necesidad de empoderar a las mujeres, mejorar su autoestima y prepararlas para un futuro mejor y la participación política, luchando contra el analfabetismo y la estigmatización. Las leyes también son muy importantes: en mi país, Mozambique, el gobierno ha dado prioridad a varias leyes diseñadas para poner de relieve y ayudar a combatir la violencia. Tenemos la ley contra la violencia doméstica, la ley contra el matrimonio precoz, la estrategia nacional de género, entre otras leyes que previenen y combaten la violencia contra las mujeres.

Febrero 2024: el Observatorio de la violencia contra las mujeres de Seine-Saint-Denis participó en el [Retiro 2024 de CGLU](#) del 19 al 23 de febrero. Para saber más sobre la participación del Observatorio en este evento, el artículo está disponible [aquí](#).



Las palabras de Maria Helena Correia Langa, Alcaldesa de Mandalkazi (Mozambique), sobre el programa internacional "Territorios cuidadores de las mujeres víctimas de violencia" y sobre la formación en Banjul.



Los gobiernos locales y regionales se movilizan: ejemplos de iniciativas locales contra la violencia machista

Cocody, Abiyán, Costa de Marfil

El ayuntamiento de **Cocody**, en colaboración con la asociación Akwaba Mousso, ha abierto un [centro de acogida y alojamiento para mujeres víctimas de violencia](#). El centro ofrece atención integral gratuita a las mujeres víctimas de todo tipo de violencia.



La Subsecretaría de Políticas de Derechos de la Mujer del estado de Minas Gerais (Brasil) ha presentado el [protocolo *Fale agora \(Habla ahora\)*](#). Este protocolo pretende luchar contra la violencia sexista y sexual durante las fiestas de carnaval.

En este marco, se han organizado sesiones de formación con escuelas de samba, organizadores de eventos y otros representantes de los sectores del ocio y el turismo para que sepan cómo actuar para prevenir la violencia sexual y proteger a las víctimas.

Villa Alemana, Chile

Con motivo del 8 de marzo, la **Comisión de Género de la Asociación Chilena de Municipios** organiza mesas redondas sobre políticas locales en materia de derechos de la mujer. El objetivo es proponer políticas públicas desde el ámbito local al nacional. Javiera Toledo, alcaldesa de Villa Alemana y presidenta de la comisión, nos cuenta más detalles:

"Hicimos reuniones con mujeres electas para preparar estos debates durante el 2024, con la idea de armar una serie de propuestas desde los municipios y organizaciones locales a nivel nacional. Nuestra base de trabajo es la cogestión, porque trabajando colectivamente conseguimos mejores resultados que benefician, en este caso concreto, a todas las mujeres. Por eso presentaremos estas propuestas, con una perspectiva local, al Congreso y al Ministerio de la Mujer".



The graphic features three speech bubbles at the top, each containing an equals sign (=). Below them, the text "CSW68 Día de los gobiernos locales y regionales" is written. To the right, there are two small rectangular boxes: one with "#CSW" and another with "#Listen2Cities". The main text area contains the following information:
Empoderar a las mujeres para empoderar a las comunidades: Economías locales de igualdad y de cuidados
14 Marzo 14:30-18:00 EST
Lugar: Riverview Room, UN One Plaza Millenium Hilton Hotel
Logos for Global Taskforce of Local and Regional Governments, CGLU (Ciudades y Gobiernos Locales Unidos), and Generation Equality are at the bottom.

La 68^a sesión de la **Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW68)** tendrá lugar en Nueva York del 11 al 22 de marzo de 2024. El tema prioritario de la CSW de este año es "Acelerar el logro de la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y las niñas abordando la pobreza y fortaleciendo las instituciones y la financiación con una perspectiva de género" y el tema de revisión es "Sistemas de protección social, acceso a los servicios públicos e infraestructuras sostenibles para la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres y las niñas". **CGLU organizará el Día de los Gobiernos Locales y Regionales de la CSW68 sobre "Empoderar a las mujeres para empoderar a las comunidades: Economías locales de igualdad y cuidados"**. Para descargar la nota conceptual, hagan clic en [este enlace](#).

CGLU organizará también un evento paralelo con la Misión Permanente de Mauritania en Nueva York y la Región de Nuakchot sobre "Fomentar la participación política de las mujeres para lograr instituciones públicas equitativas y fuertes".

Encontrarán [aquí](#) la declaración escrita presentada a la CSW68 por CGLU.

¡SÍGUENOS!

Próximos Pasos



- Nueva misión del equipo del OVF en Ngazidja, territorio piloto del programa, centrada en la aplicación del plan de acción local y la formación de profesionales.
- Un gran seminario de intercambio y capitalización para marcar el final del programa internacional se celebrará en Seine-Saint-Denis el 26 de noviembre de 2024.

Más información en las páginas web de la [CISDPDH de CGLU](#) y del [Observatorio Internacional de las Violencias contra las Mujeres](#). Póngase en contacto con nosotras: oivf@seinesaintdenis.fr; cisdp1@uclg.org

